

J. L. ESTELRICH
DIRECTOR
REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm. 32
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO
Pesetas
un mes: En España : : : 1'25
: Ultramar : : : 1'50
: Extranjero : : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS
FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.
Telegramas: HORA-PALMA.
Anuncios, reclamos y comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10
Número sueldo . . . ptas. 0'05
Id. atrasado . . . 0' 1

Carta de los Estados Unidos

Nuestros lectores, por las deferencias de un estimado amigo de la casa, han podido leer algunas correspondencias directas de New York escritas por un ilustrado paisano que desde hace tiempo reside en aquella capital ocupado en asuntos de trascendencia. Ellas tienen el interés de actualidad, y véase por la que estos días se ha recibido en esta isla, cómo se juzgaba en New York de la guerra hispano-americana, con afirmaciones tan absolutas como las que contienen los párrafos de la carta que transcribimos á continuación.

Nueva York 18 de Octubre de 1898.

Sr. D.

Tomando pié de lo que me dice usted respecto de la guerra, voy á ocuparme á grandes rasgos de varias fases de aquella, que á buen seguro son desconocidas en España....

Concretémonos á los hechos. ¿Pudo España vencer á los Estados Unidos? Sí, sí y mil veces sí, ¿cómo? Pues solamente con un poco de previsión de parte de los gobiernos de Cánovas y Sagasta, pero particularmente del último.

En primer lugar, la guerra de los Estados Unidos era inevitable desde el coche de Diciembre en que el presidente Mackinley dirigió su mensaje al Congreso, y desde que se sustituyó al general Weyler por el general Blanco, porque con este reemplazo suicida de generales se perdió un tiempo precioso, que el general Weyler necesitaba para acabar con la insurrección en Cuba antes de que el pensamiento de la guerra se hubiese apoderado por completo del pueblo americano.

Pero ya que no podía impedirse que estallase la guerra, allá á últimos de Febrero, con motivo de la voladura del Maine en la Habana, —que el partido extremista jingo tomó como un pretexto para excitar las pasiones populares— el primer paso que debió tomar Sagasta fue el de racionar las guarniciones de Cuba, poniendo sobre la tela no menos de un millón de raciones, lo cual hubiese podido llevarse á cabo sin la menor dificultad antes de terminar el mes de Marzo, esto es, 21 días antes de suspender las relaciones entre las dos naciones. Ni se hizo esto ni se pensó en ello. —Durante la primera quincena de Abril Sagasta soñaba aún en la posibilidad de sustraerse al inminente conflicto.

Por otra parte, nuestra escuadra no estaba lista para entrar en combate, las obras del Pelayo en los astilleros de Jolición, y las del Carlos V en el Havre, debieron de haber terminado mucho tiempo antes de estallar la guerra, si hubiere habido en el Gobierno la previsión necesaria. Contábamos sólo con cuatro cruceros con los fondos suecos, y de vergüenza el decirlo; se despacharon para América, para batirse con el enemigo sin suficientes víveres, sanos á bordo para hacer el viaje y sin saber el Almirante Cervera dónde podría encontrar carbón. Esta improvisación es suficiente para que se aborreciese á todos los ministros. El gobierno contrató dos vapores carboneros ingleses para que recorriesen la inmensidad del Océano hasta dar con nuestra Escuadra, y dieron, como era de esperarse con los yanquis, que les declararon buena presa. ¿Cómo en momentos tan críticos no se le ocurrió al ministro de Marina hacer acompañar á nuestros cruceros con barcos carboneros para que hicieran carbón en alta mar ó en cualquier punto retirado de América? Todas las combinaciones de carbón que hizo el gobierno á larga distancia, todas fracasaron y la escuadra fué al matadero, fué vencida sin tener ocasión de batirse, fué vencida por los fuegos de á bordo iniciados por los explosivos yanquis. Nuestros marinos se portaron ante el enemigo con una bizarría sin igual en la historia de las luchas navales. El resultado del combate de Santiago fuera otro si el Almirante Cervera hubiese tenido más previsión, si hubiera despojado sus barcos de toda obra de madera que no era esencial á su fortaleza ó á su construcción; así mismo lo hicieron los americanos al salir á bloquear á Cuba.

Apartemos la mente de esa improvisación sin nombre que ha traído sobre España ese corralito de desgracias, y veamos cómo estaban habilitados los americanos para ir á la guerra. La escuadra había emprendido una serie de

evoluciones durante el invierno pasado y estaban reparados los desperfectos de las máquinas. La escuadra era el único elemento de fuerza con que contaba el país. Al estallar la guerra no había disponibles más de 19.000 hombres de tropa de línea. No había organización alguna de las milicias de los Estados. El gobierno conocía perfectamente el número de hombres disponibles; pero en los dos llamamientos sucesivos que agregaron 270.000 hombres, se encontró con que unos contingentes sólo tenían ropas de invierno, otros iban vestidos de paisano, las armas eran de varios sistemas, no había tiendas ni utensilios, no había oficialidad; todo tuvo que improvisarse. Como faltaban cabezas para la movilización de grandes cuerpos, el desbarajuste y el caos que siguió hasta poner las tropas á la costa es indescribible. Regimientos iban hoy á Nueva Orleans para ser llamados mañana á otra parte. Luego la cuestión de subsistencias tenía trastornado á todo el personal del ministerio de la Guerra. Las tropas de tal ó cual campamento no tenían nada de que comer para dos ó tres días, á veces no se encontraba agua potable. Con la debilitación de las fuerzas físicas, y la llegada de los calores apareció la fiebre tifoidea en todos los grandes campamentos. Los contratistas de ropas, de zapatos, de sombreros, etcétera, se encontraban apuradísimos y apremiados. El nombramiento de miles de jefes para mandar las tropas preocupaba al Gobierno por faltar el personal apto, y como todo el mundo se había creído que al ir á la guerra con los españoles en Cuba equivalía á ir á una gira campestre, nombróse á un sinnúmero de gente por favoritismo, gente que si apenas había disparado un fusil en toda la vida.

El plan de campaña del gobierno era invadir Cuba y tomar la Habana, disponiendo á este efecto de unos 50.000 hombres, entre ellos unos 16.000 de tropa de línea y el resto de voluntarios— las demás tropas llamadas al servicio estaban en los campamentos haciendo ejercicios y esperando repas de verano, tiendas, ponches etc., que se fabricaban muy paulatinamente.

Habiéndose averiguado á este tiempo que la escuadra española se había refugiado en Santiago, el almirante Sampson desde allí telegrafió el gobierno que con 10.000 hombres podría tomarse Santiago y los barcos españoles caerían en su poder. Cambióse entonces el plan de campaña y decidióse apoderarse de Puerto Rico después de rendir á Santiago. Expedióse para este punto al mando del general jefe Shafter, un cuerpo de 16.000 hombres casi todos tropa de línea, y al desembarcar en Cuba contaron desde luego con la cooperación de 6.000 hombres al mando de Calixto García. Los españoles no contaban arriba de 6.000 hombres al mando del general Linares. Estas tropas estaban distribuidas en varios puntos. En la defensa del Caneí —donde fué gravemente herido Linares y muerto el valiente coronel Vara de Rey— los españoles no contaban más de 600 hombres contra 8.000 soldados americanos; pero los primeros valían los últimos, y tal impresión hizo su resistencia heroica en el ánimo del general Shafter, que en una junta de jefes militares propuso que las tropas se retirasen á la costa á esperar nuevos refuerzos de los Estados Unidos. No prevaleció esta idea del general Jefe, pero se pidieron con urgencia refuerzos, y á los pocos días llegaban 8.000 hombres más y un sinnúmero de piezas de artillería, de modo que al intimar al general Toral la rendición de Santiago los americanos disponían de un contingente de 24.000 hombres, ítem más 6.000 cubanos, mientras que los españoles con los refuerzos llegados de Manzanillo sólo contaban con 9.000 hombres. Después de la rendición de Santiago el general Shafter telegrafió que si hubiese tenido que tomar la ciudad por asalto, hubiese perdido 5.000 hombres, tal era el sistema de defensas de los ingenieros españoles en aquella ciudad.

Para concluir, si la campaña de Cuba se prolonga hasta este invierno y los americanos intentan poner sitio á la Habana, defendida con 100.000 españoles, en derrota hubiese sido completa y no les quedara un soldado hábil para reanudar más tarde la campaña. Cuarenta mil hombres se han enfermado en Cuba,

Puerto Rico y los campamentos. Las tropas estacionadas en Santiago y en Puerto Rico piden á voz en grito que se las saque de allí. Nadie quiere ir á Cuba ahora. Esta es la pura verdad y en España debería conocerse.

A. T.

La Navidad de NUESTROS ABONADOS

Lotería Nacional Sorteo del 23 Diciembre 98.

Participación gratuita á NUESTROS ABONADOS

Almana que de LA ÚLTIMA HORA — para 1899 —

Confeccionado expresamente para NUESTROS ABONADOS

Para tener obción á dichos regalos precisa extor inscritos en las listas de suscriptores del actual mes de Noviembre.

El valor de los regalos que durante el año hace LA ÚLTIMA HORA á sus abonados excede al importe de suscripción.

El servicio telegráfico y de información de LA ÚLTIMA HORA, está á la altura del que publican los mejores periódicos de la península.

La Revista LA ÚLTIMA MODA que regala LA ÚLTIMA HORA á sus abonados, puede competir con las mejores que se publican en la Península.

LA ÚLTIMA HORA sirve á sus abonados las interesantes revistas BLANCO Y NEGRO, NUEVO MUNDO Y BARCELONA CÓMICA, por el precio de 2 pesetas trimestre, siendo de 3 pesetas para los no suscritos.

El favor que el público nos dispensa, mediante el cual nuestra tirada alcanza hoy á

4300 ejemplares

(para la cual hemos tenido necesidad de adquirir una máquina reactiva, primera y única en las Baleares) nos permite hacer á nuestros estimados lectores las anteriores concesiones, y otras que iniciaremos si Dios nos concede fuerzas para ello.

PARA LAS DAMAS

PERIÓDICOS VIEJOS.

Los periódicos viejos pueden ser utilizados en numerosos casos. Desde luego puestos á modo de tapetes, constituyen excelentes luces.

Cortados en cintillas, arrollados y doblados, se utilizan en varios establecimientos donde se venden tabacos, para encender las pipas y los cigarros.

También pueden sustituir á los ladrillos rotos.

Las jóvenes los aprovechan algunas veces para sus peinados.

Doblados fuertemente y puestos en el calzado, se convierten en suelas que dan calor á los pies.

Arrollados á las piernas, reemplazan las medias de lana.

Los forros de piel y los vestidos que están envueltos en periódicos viejos, se ven libres de la polilla. En efecto, el olor empírico de la tinta de imprimir es tan desagradable á los insectos que echan á perder las ropas, como la del alcañor ó la del espliego.

Puestos bajo las alfombras, evitan que éstas se deterioren y se llenen de polvo.

Su impermeabilidad, así para el aire como para el calor, hace que en verano constituyan un precioso recurso para conservar frescas las bebidas; y así tenemos que una botella de Champagne que haya sido refrescada con hielo, si va envuelta en un periódico, conservará durante un día entero la misma temperatura.

PREPARACIÓN DEL AGUA DE SELTZ.

No es otra cosa el agua de Seltz que agua común, hecha espumosa por

medio del ácido carbónico. Se mezcla con el agua y con el vino, al cual no debilita tanto como el agua en cuanto á su sabor y aroma.

Para la elaboración en gran cantidad se emplea el ácido sulfúrico y la creta.

COQUETA.

Cruzas, buscando deplumbrantes salas, Cuando la noche su creción asoma, Y ardiendo en luces el palacio, toma Del sol hundido las brillantes galas.

Trémula, bates las inquietas alas Que cubre polvo de sutil aroma, Fingiendo que tu cuerpo se desploma, Y otra vez per la atmósfera rebalas.

Sobre el foco, que rojo centellea, Pases y vuelves; ¡ay! y no te advierte La llama amenazante que flama,

Que retas los rigores de la suerte; Que el que en hirviente cráter se pasea Entre sus lavas hallará la muerte.

O. G. DE AZOPRA.

MATRIMONIO AL VUELO.

Una ricachón de Nueva York sentó hace poco á su mesa á varios convidados. Se comía á las siete.

Entre los invitados figuraban una viuda de 30 años y un célibe inflamable.

Viuda y soltero, que no se conocían, se sentaron juntos.

Al servirse la sopa se miraron. En el primer plato cruzaban algunas palabras. Al poco rato se agradaban mutuamente. A los postres se amaban con locura. Tomando el café hablaron ya de casarse.

—¿Y por qué no había de ser esta misma noche?—preguntó el impaciente galán.

—No veo en ello ningún obstáculo—repuso la resuelta dama.

Enterado el anfitrión, apadrinó á los novios.

Llamado por teléfono vino el juez á la casa.

Quando se despidieron de los demás invitados, la viuda y el soltero salieron del brazo.

Ya no eran soltero y viuda, sino marido y mujer.

PARA LIMPIAR LOS TAPICES Y ALFOMBRAS.

Se echan en un cubo de agua 375 gramos de hiel de buey, y luego se frota el tapiz con un cepillo suave empapado en esta mezcla. La frotación produce una espuma que se ha de quitar con agua fresca: en seguida se seca el tapiz ó alfombra con un lienzo limpio; pero antes de ponerla, es menester que el suelo esté perfectamente seco para que los clavos no la manchen de orín.

Otro procedimiento consiste en limpiar la alfombra con migas de pan caliente; medio que es muy eficaz.

Asamblea de las Cámaras de Comercio

La Cámara de Comercio de Cartagena, en circular que lleva la fecha del 25 del actual, dice entre otras cosas:

«Habiéndose significado luego por algunas colectividades la conveniencia de que sea Zaragoza el punto designado, y teniendo muy en cuenta que el levantado objeto de la reunión tiene demasiada importancia para que sufra detrimento por una cuestión de localidad, esta Cámara, que al haber de alterar con respecto á tal extremo el programa propuesto, hubiera visto con gusto reunida en Cartagena la representación de todas las de España, no vaciló siquiera en sacrificar esta idea, aceptando el ofrecimiento de la de Zaragoza, así por la prioridad de aquél, como por tener á su favor el voto de algunas Cámaras, y así tiene el honor de exponerle á sus compaÑerías todas que la honrarán por extremo con su entusiasta cooperación del país en su parte económica, cuyo efecto deja á la citada corporación aragonesa el cuidado de señalar la fecha de la reunión é invitar con plazo suficiente á la Asamblea acordada, quedando obligada por su parte esta Cámara á remitir en breve plazo el proyecto de cuestionario que está estudiándose por su junta directiva.»

NOTICIAS

EXTRANJERAS

Paris 31.—Los periódicos publican esta mañana el texto de la sentencia del Tribunal Supremo sobre la cuestión Dreyfus.

Dice, que visto la carta del ministro de Justicia de 27 de Septiembre último y el informe del fiscal del Supremo, denunciando la condena pronunciada por el primer Consejo de Guerra del gobierno militar de Paris en 22 de Diciembre de 1894, contra Alfredo Dreyfus, á la sazón capitán de artillería; que visto todas las piezas del proceso y los artículos del Código de instrucción militar sobre la demanda de revisión: Considerando que el fiscal acude al Tribunal en virtud de una orden expresa del ministro de Justicia, obraude con arreglo á la ley y que la demanda está prevista por la misma.

Considerando que las piezas presentadas no permiten al Tribunal entrar en el fondo y que ha lugar á proceder á una instrucción suplementaria; el Tribunal declara que la demanda es pertinente en la forma; que se proceda á dicha instrucción suplementaria y que no ha lugar á acceder á la petición del fiscal del Supremo, referente á la suspensión de la pena.

—En las elecciones de diputados de la Cámara de Prusia, los liberales y los socialistas han reunido mayor número de votos que en los anteriores.

En cambio, los nacionales liberales han perdido terreno.

—Los periódicos ingleses, dicen que mientras no se forme el nuevo ministerio francés, estará en suspenso la cuestión de Fashoda. Esperan sin embargo, una solución satisfactoria.

Algunos piden, que el gobierno tome una actitud enérgica respecto del Egipto, proclamando solemnemente el protectorado de la Gran Bretaña sobre aquel país.

—El gabinete ha quedado constituido en la forma siguiente: Presidencia, Dupuy; Guerra, Freycinet; Marina, Lokroy; Negocios Extranjeros, Delcassé; Hacienda, Peytral; Justicia, Lebreton; Instrucción, Publica, Leygues; Comercio, Delombre; Agricultura, Viger; Obras Públicas, Krantz; Colonias, Guillaín.

Como se ve, resulta un ministerio de conciliación y no hay en él ningún militar ni marino.

—Las impresiones referentes á la cuestión de Egipto son tan pronto optimistas como pesimistas. En la tarde de hoy domina esta última nota y acaso obedezca á ello la baja de nuestros valores en Bolsa.

Por otra parte, el lenguaje de la prensa inglesa acusa una intransigencia tal, que seguramente señalaría un peligro si tradujera las impresiones del gobierno. Hay que creer, sin embargo, que éste no puede aceptar las agresiones de los periódicos hacia Francia, en los momentos en que parecían notarse corrientes más conciliadoras.

Como excepción en el lenguaje de hostilidad de la prensa inglesa figura el «Daily Chronicle» que defiende la conveniencia de no lastimar el amor propio de la nación francesa y de satisfacer sus reclamaciones en lo que tengan de justas.

Londres 31.—La prensa de esta capital señala una gran actividad en todos los puertos militares de la Gran Bretaña.

—El periódico «The Times» publica un despacho de Buenos Aires dando cuenta de que los gobiernos de Chile y la República Argentina, nombraron cinco delegados cada uno, los cuales se reunirán en Buenos Aires en la primera quincena de Noviembre para arreglar las cuestiones de Puna y Atacama.

NACIONALES

Para ocupar dos vacantes de la Academia Española es segura la elección de D. Emilio Ferrer, celebrado poeta, y del Sr. Cotarelo, reputado bibliógrafo é historiador.

—El presbítero Galeote, que hace años dió muerte al obispo de Madrid Sr. Martínez Izquierdo, ha dirigido al ministro de Gracia y Justicia una carta, enviándole adjunta otra que remitió á Su Santidad á raíz del juicio oral de la causa.

—En la iglesia de Padres Dominicos de Salamanca se ha celebrado el día 23 del actual la beatificación del Papa Inocencio V, de la Orden de Santo Domingo; elevado al honor de los altares recientemente por Su Santidad el Papa León XIII. El panegírico estuvo á cargo del elemento prior del convento de Carmelitas descalzas de Tarragona, padre Salvador de la Madre de Dios.

—En las inmediaciones del monumento don de descansan los restos del Empecinado en Burgos, se levantará el que los republicanos españoles dedican al Sr. Ruiz Zorrilla con igual objeto, pues la cantidad recaudada para ello es bastante importante, según se asegura.

—El cónsul español en Marsella telegrafía dando cuenta del arribo á aquel puerto de un buque procedente de Manila.

—La Diputación de Navarra se ha dirigido á la de Vizcaya rogando se le facilite simiento del robe sagrado de Guernica, símbolo de las libertades del país vasco-navarro, por haber acordado aquella que en los jardines del Palacio Provincial de Navarra se alcen vástagos del santo árbol.

—Hace pocas neches ocurrió en Barcelona un desagradable incidente entre el teniente de alcalde D. Antonio Escudero y el concejal D. Benito Samananch.

Ambos señores tuvieron en el Circo Ecuestre un altercado, que á la salida degeneró en rina, siendo agredido el Sr. Escudero, que resultó con algunas lesiones.

—El Ayuntamiento de Vigo acordó en la última sesión que el remanente de las 20.000 pesetas destinadas á las obras de defensa de aquel puerto se apliquen al emplazamiento de artillería en los fuertes.

# Tienda de LAS MONJAS

Estación de invierno  
SE ACABAN DE RECIBIR

Franelas lana 5 reales cana. Pañetes para paletós y capas.  
Pañetes vestidos gusto inglés 8 reales cana. Franelas algodón de 2 y 3 reales cana.  
Surtido sin rival en lanerías novedad. Todo el surtido para lutos.

FEDERICO ALABERN Monjas, 25.

## Guía general descriptiva

de la REPUBLICA MEXICANA

Edición ilustrada de 20.000 ejemplares, próxima a publicarse

### Estadística de Importación y Exportación

Reseñas de los principales establecimientos comerciales que allí existen; y referencias de las más importantes casas mercantiles de Europa y las Américas.  
Esta obra circulará en todo el mundo, mayormente entre gente de negocios y es de actualidad y vital interés en España, por lo que se nos hace prescindible el encomio del anuncio en la misma por parte de las principales casas exportadoras de Baleares.

### SE ADMITEN ANUNCIOS

y facilita, prospectos, muestras y detalles el Representante para Baleares:  
JOSE RAMONET Y RIU—Palacio, 31-1.—Palma.

OBSERVACION IMPORTANTISIMA.—LA casa editora que cuenta cerca 30 años de arraigo en México, se ha ofrecido para facilitar datos á sus clientes, así como velar por sus intereses y aun representarlos caso conveniente en toda la República.

### Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach  
y visita al lago de los FRANCESES

descubiertas por Mr. E. A. Martel (1856) en el término de Massana

### IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.  
El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 12, Massana.



GRAN FABRICA DE CORSÉS  
LA CATALANA  
CALLE DE BROSSA, NUM. 16—TIENDA  
Palma (Mallorca).

Esta casa ofrece á las señoras en particular, y al público en general, un inmenso y variado surtido en corsés de todas clases y hechuras á precios sumamente económicos, y en especial de los de forma PARISIEN.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.—Corsés higiénicos para señoras delicadas.—Tirantes para corregir el defecto de encorvatura.—Y todo lo concerniente al ramo de corsetería, por difícil que sea.

Corsés forma PARISIEN para señoras, desde 3 pesetas á 100 uno.  
Composturas de todas clases á precios reducidos.

### ESMERADA CONFECCION.

BUEN CORTE. GENERO SUPERIOR.

Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)

NOTA: Esta casa, previo aviso, pasará á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.

## JARABE VERMIFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (Cuchas), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.  
Es sumamente agradable. Regenera y fortalece á los niños.

## CALLICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen en muy breve tiempo los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de

J. SUREDA LLITERAS  
Brossa-PALMA.

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

### VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO  
El primero y único elaborado en esta forma en toda España. mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero. está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconocimiento sobradamente energético para suprimir la aminoración del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.  
El medicamento es un vino de gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma inmediatamente la inmensa sed de los diabéticos.

Depósitos:  
En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Socied. del Farmacéutico Español y Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino, 6.—En Soler: Farmacia de J. Torrens.

## AVISO A los expendedores de bebidas.

Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de licores agnarrados y jarabes, sin necesidad de alambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases.  
Pídanse catálogos de instrucción en el depósito  
Droguería de JOSE JUAN, Marina, 20, 22 y 24.—Palma de Mallorca.

## Dietario

Agenda de Bufete

1899

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados y ferias de Mallorca, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc., etc.

### PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego 3'00 Ptas.  
Media página por día, encuadernado como el anterior 2'50

EDICIÓN ECONÓMICA, 1'50 PTAS.

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner y en las principales librerías.

## LA ROQUETA

Fábrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado. Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte. Entre Santa Catalina y Sea Español.

## ACADEMIA

DE Contabilidad comercial CALIGRAFIA Y DIBUJO  
aplicado á las Industrias Artísticas  
Palacio, 31-1.

Cálculo mercantil y ampliación con operaciones útiles en algunas ciencias é industrias. Teneduría de libros, por partidas dobles, rigurosamente adaptada al vigente Código de Comercio. Caligrafía de escritura, de adorno y especial para bordados. Dibujo lineal, de adorno y al natural, aplicado á varias ciencias, industrias y artesmanías.

### Billar pequeño

Tanto se vende como se alquila uno con todos sus enseres.—Informarán Calle del Sindicato, 134, Fábrica de Gaseosas.

## Bañuelos

Se harán de todas clases los sábados dominos y días de fiesta, en el horno de la calle de las Capuchinas, número 3; como también todo lo concerniente al ramo de repostería y pastelería.  
Todos los días á las 12 encontrará el público opusculillo.  
No equivoquense FOEN FONDO.

PIANO: Se vende uno en buen estado, calle de Salas, núm. 54—entresuelo, esquina Sta. Cruz  
Imp. de J. TOUS.

# TIENDA NUEVA DE "SAN JOSÉ"

CENTRAL, BRONDO-7

SUCURSAL, JAIME II-14

### Sección de géneros blancos

Alconchados.—Especialidad en géneros para camisas de señora.—Tiras bordadas y entredós.—Lienzos en todos anchos y clases.—Mantelerías hilo y de algodón en todas clases y tamaños.—Gran novedad en juegos thé color.—Tohallas de hilo y de algodón.—Especialidad en tohallas rusas.

### Pañolera

Extenso surtido en pañuelos, 9/4.—Id. id. id., 7/4.—Id. id. seda.

¡Ojo, Ojo! Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento. ¡Ojo, Ojo!

Cortinajes, reps, brocateles en seda, tapicerías, yutes, damascos, cubre-camas, inmenso surtido en bñovos, flecos y abrazaderas para portiers, hermoso surtido en alfombras, etc.—Ojetos del Japon propios para regalos y adornos. Depósito de mantas de lana y estereras del país á precios de fábrica.

### Géneros de punto

Camisetas, pantalones, medias, calcetines, en lana y algodón en todas clases y tamaños.—Especialidad en camisetas rusas.—Gran surtido en trajes y medias para ciclistas.

### Géneros para vestidos de señora

Cortes lana, alta novedad.—Jergas, en todas clases y anchos.—Armuros negros idem.—Gran variedad en géneros algodón.—Abundante surtido en franelas lana.—Artículos exprefesos para abrigos.—Pañetes novedad.

Todo cuanto se desea para equipos de novios

LA CASA QUE VEN DE MAS BARATO

104 Folletín de LA ULTIMA HORA

## Fromonty Risler

LIBRO CUARTO

das, por encima de los grandes hoteles de los banqueros, dormidos en medio del silencio lujoso de sus jardines; por encima también de esas casas de cinco y seis pisos de tejados desiguales, que forman como montón en el fondo de los barrios pobres.

—¡El vencimiento! ¡El vencimiento!  
De un extremo á otro de la ciudad, en esa atmósfera de cristal que crean en las alturas el frío excesivo y la plateada luz de la luna resonaba implacable aquella ocecilla estridente. Por todas partes por

donde pasaba, ahuyentaba el sueño, despertaba las inquietudes, causaba el pensamiento y los ojos y de arriba á abajo ea las casas parisienses hacía correr como un vago estremecimiento de insomnio y malestar. Pensad lo que se os antoje acerca de la leyenda; pero en todo caso, lo que puedo decir para apoyar el relato de mi poeta, es que una noche á fines de Enero, el anciano Segismundo, cajero de la casa de Fromont y Risler, se despertó sobresaltado en su hotelito de Montrouge, por la misma voccecita chillona é igual choque de dinero y cadena, seguido de aquel grito fatídico:

—¡El vencimiento! ¡El vencimiento!  
—¡Y es muy cierto!—exclamó el honrado cajero incorporándose en su lecho.—Pasado mañana es fin de mes ¡y pensar que he tenido el valor de dormirme!  
Tratábase en efecto de una cantidad de mucha importancia, de cien mil francos que era necesario pagar en dos veces

y en un momento en que por vez primera desde hacía treinta años la caja de la casa Fromont se encontraba sin dinero. ¿Qué iban á hacer? Varias veces intentó Segismundo hablar á Fromont, pero este parecía rehuir la pesada responsabilidad de los negocios y atravesaba apresuradamente el escritorio, arrastrado por una impaciencia febril sin ver ni oír nada á su alrededor. A las preguntas llenas de inquietud del cajero contestaba mordiéndose el bigote.

—Está bien, ya lo sé, amigo Planus, tranquilízate que ya se verá lo que se ha de hacer.

Al decir esto, dijérase que pensaba en otra cosa y que se hallaba á cien leguas de allí y de lo que pasaba. En la fábrica, en donde no eran un secreto para nadie sus relaciones con la señora Risler, corría el rumor de que esta la engañaba haciéndole muy desgraciado y, en efecto, las locuras y desvanos de Sidonia le

preocupaban mucho más que las inquietudes de su cajero. En cuánto á Risler, no se le veía nunca, pues se pasaba la vida entera en los desvanes ocupado en la misteriosa é interminable fabricación de sus máquinas. La indiferencia de los amos en lo referente á los negocios de la fábrica, la falta absoluta de vigilancia produjeron poco á poco la desorganización de todo. Tanto los obreros como los empleados hacían lo que querían, entraban tarde y se marchaban antes de la hora señalada, sin ocuparse para nada de la antigua campana que después de tantos años de dirigir el trabajo parecía á la sazón ser la encargada de tocar á alarma y á desastre. Hacíanse aun negocios, porque una casa en marcha puede seguir funcionando muchos años por la fuerza del primer impulso, pero cuánto desbarajuste y desorden se ocultaba á las veces bajo una aparente prosperidad. Segismundo estaba enterado de todo

esto mejor que nadie, y esa fué la causa de que el chillido del hombrecito azul le despertase sobresaltado. Tal vez para ver más claro en el caos de confusas ideas que se atropellaban en su cerebro y pasaban y reparaban por delante de él, encendió Planus la vela, se sentó en la cama, poniéndose á meditar, ¿en dónde encontrar aquellos cien mil francos? Indudablemente las cantidades que debían á la casa excedían con mucho de aquella suma, pues había muchas facturas pendientes de cobro y saldos de cuenta sin liquidar con los Procharson y otros, pero resultaba una humillación para él la presentación urgente de esas facturas. Esas cosas no pueden hacerse entre el alto comercio que suele tener siempre dinero de sobra; eso sólo lo hacen las casas de pacotilla. Y sin embargo, valía esto más que un pretesto... ¡Oh! La idea de que el cobrador se presentaría ante su ventanilla, con rostro sonriente y actitud tran-

# Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

## Consejo de ministros

Madrid 3 (2-15 t.)

(Recibido á las 6-30 m.)

Acaba de celebrarse consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente.

El Sr. Sagasta en su acostumbrado discurso ha hecho el resumen del consejo celebrado ayer, ampliando los detalles ya conocidos acerca de la cuestión de Filipinas y de las exigencias de los yankees.

Hasta ahora no se ha hecho publicar nada de lo que se ha tratado en el Consejo.

## Nafragio

Madrid 3 (5-15 t.)

Nos telegrafían de New-York que el transporte americano *Panamá*, que viajaba entre Santiago y New-York, no pudo resistir la dureza del terrible temporal que reinaba y naufragó a la altura del Cabo Maisy.

Han perecido ahogadas unas trescientas personas que viajaban en el buque, el cual también se ha perdido completamente.

## Reunión.—El "Patriota",

### —Adhesiones

Madrid 3 (10-15 n.)

Esta mañana se han reunido las minorías carlistas.

Ignórase lo que han tratado aunque se supone que se ha dado cuenta de las instrucciones que les envió D. Carlos.

El crucero *Patriota* ha llegado sin novedad a la Martinica.

Mañana será conocida la lista de adhesiones con que cuenta D. Germán Gamazo.

## Conferencias.—El "Rápido".—Telegrama misterioso.—Reunión

Madrid 3 (10-55 n.)

En estos círculos políticos se anuncia para en breve una serie de conferencias que celebrarán los prohombres de la agrupación conservadora para trazar el plan que han de seguir en la actual situación.

El crucero *Rápido* se apresta para marchar inmediatamente a la factoría del Río de Oro.

El Duque de Almodovar del Río ha recibido esta mañana un telegrama del presidente de la

Comisión de París, señor Montero Ríos, que por la reserva que se guarda con respecto a él, ha producido pesimistas suposiciones.

El telegrama en cuestión, ha sido leído a la Regente y al presidente del Consejo, señor Sagasta.

Circula con insistencia el rumor de que D. Carlos, el pretendiente a la corona de España ha convocado para una reunión en el extranjero a los prohombres del carlismo.

## Aprestos

Madrid 3 (10-15 n.)

Telegramas recibidos de Hong-kong dicen que se nota allí gran actividad en los centros militares y marítimas.

Los buques de guerra embarcan activamente muchas armas y municiones para el aprovisionamiento.

## Barcos españoles

Madrid 3 (11- n.)

(Recibido el 4 á las 9 m.)

El transporte de guerra *General Valdés* ha zarpado de Cádiz con rumbo a Marruecos.

Los cañoneros españoles *General Concha* y *Ponce de León* han entrado en el dique de la Martinica, para sufrir reparaciones, antes de regresar a España.

## El héroe de Cascorro.—Personajes

Madrid 3 (11- n.)

(Recibido el 4 á las 9 m.)

Los restos del héroe de Cascorro serán trasladados en breve a la península.

El Sr. Castelar se halla restablecido completamente de la dolencia que le aquejaba.

El Sr. Pidal ha regresado ya a esta corte.

## Tropas americanas

Madrid 3 (11-45 n.)

(Recibido el 4 á las 9 m.)

Nos telegrafían de New York que el gobierno americano ha dispuesto que una brigada de tropas yankees embarque el día 22 del actual para Cuba.

Esta brigada va destinada a ocupar las poblaciones de Nuevitas y Puerto Príncipe, que están ya completamente desalojadas de tropas españolas.

## Río de oro

Madrid 4 (1-20 m.)

(Recibido á las 9 m.)

El ministro de la Guerra, general Correa, nos ha dicho que conviene estudiar si es beneficiosa para España la conservación de la factoría de Río de oro.

Si resultara que conviene conservar la se trabajará eficazmente para ponerla en condiciones de explotación.

## Los conservadores

Madrid 4 (1-20 m.)

(Recibido á las 9 m.)

Los personajes del antiguo partido conservador han reanudado los trabajos para la concentración de los elementos que componen el partido.

El Sr. Linares Rivas ha vuelto a conferenciar con el Sr. Duque de Tetuán con objeto de reorganizar la agrupación y reunir la mayor suma de elementos posibles.

## El Imparcial

Madrid 4 (9- m.)

El periódico *El Imparcial* continúa ocupándose de las negociaciones de la paz.

En su artículo de hoy dice que si los americanos hubieran señalado en el protocolo su deseo de posesionarse de las Filipinas, la marcha de los asuntos actuales hubiera sido muy distinta.

Compara lo que están haciendo los yankees con la conducta observada por Alemania en la cuestión de las Filipinas.

Dice *El Imparcial* que Alemania procedió noblemente, porque es una nación que está acostumbrada a vencer.

Termina el artículo diciendo que los americanos, después del atropello que han cometido con España, dejarán de ser un pueblo culto, debiéndoseles considerar como una horda opulenta.

## Lo de Filipinas

Madrid 4 (9- m.)

Washington.—En los círculos oficiales y políticos de esta ciudad, se duda de que España acepte sin reservas las proposiciones de los Estados Unidos respecto a Filipinas.

Tampoco se cree que las rechace de plano, lo cual significaría mucho en las relaciones futuras entre España y los Estados Unidos.

Es creencia general que no habrá ruptura definitiva en la conferencia que celebren hoy los delegados de París.

## El gas en Valencia

Madrid 4 (9-15 m.)

Valencia.—El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado que marche a Madrid una comisión de concejales para informar al gobierno acerca de la cuestión del alumbrado.

La comisión saldrá en breve para responder a las reclamaciones del director de la fábrica de gas Mr. Touchet.

## El papa enfermo

Madrid 4 (9-15 m.)

Los telegramas que recibimos de Roma nos comunican que S. S. el Papa León XIII padece actualmente un fuerte catarro. Ayer tuvo que guardar cama.

## Absolución

Madrid 4 (9-15 m.)

San Sebastián.—Reunido el jurado parr conocer el proceso do contra Josefa Ayentarau, acusada de haber dado muerte a su suegra, ha dictado veredicto de inculpabilidad.

En su consecuencia el tribunal de derecho la ha absuelto.

## Asamblea comercial

Madrid 4 (9-40 m.)

Zaragoza.—Ya está decidido el día fijo en que ha de verificarse la asamblea de las cámaras de comercio.

La cámara de comercio de esta ciudad acordó ayer que la inauguración se verifique el día 20 del actual.

Se calcula que asistirán unos 150 representantes de otras cámaras.

Hoy comenzarán los preparativos para la reunión de la asamblea.

## Repatriados.—Un mallorquín muerto

Madrid 4 (9- m.)

Cádiz.—Han fallecido en esta siete soldados más de los que condujo el trasatlántico *Monserat*.

Entre los soldados enfermos hay muchos en gravísimo estado.

Figura entre los que han fallecido el soldado Vicen Marin, natural de Ibiza.

Hoy es esperado el vapor Montevideo que conduce los últimos repatriados de Puerto Rico.

## Sagasta y Weyler

Madrid 4 (9-30 m.)

Ha sido muy comentada la larga conferencia que celebraron ayer en el Ministerio de Fomento el Sr. Sagasta y el general Weyler.

El Sr. Sagasta enseñó después al general el nuevo edificio.

La conferencia ha sido cordialísima.

## La comision de Paris

Madrid 4 (9-30 m.)

El periódico *El Liberal* de esta mañana, con referencias a la carta del Sr. Montero Ríos que se recibió ayer, dice que contiene noticias menos desesperadas con respecto a la cuestión de Filipinas; y que por lo refe-

rente a la deuda de Cuba, el gobierno espera aclaraciones, según sea el resultado que se obtenga en la conferencia que debe celebrarse hoy.

## La deuda flotante.—Transporte reaparecido

Madrid 4 (10 m.)

La deuda flotante de España no ha sufrido ninguna alteración durante el mes de Octubre último.

El transporte *Panamá*, que se creía perdido en Punta Mayor, ha llegado sin novedad a New York.

## Fabra

### Corresponsales especiales Soldados mallorquines

La Coruña 3 (4- t.)

(Recibido el 4 á las 9 m.)

Procedente de la Habana y Nueva Orleans ha fondeado a las dos de la tarde en este puerto el vapor y *Jover Serra* que conduce soldados repatriados. Se ha impuesto diez días de cuarentena al pasaje.

El número de soldados que han venido en dicho vapor, asciende a 247.

Entre ellos se hallan Francisco Marcos, Miguel Palmer y Guillermo Pujol, naturales de Mallorca.

El corresponsal

## Los fusionistas de Pollensa

Pollensa 4 (10-40 m.)

Se ha celebrado en esta villa una importante reunión del partido fusionista bajo la presidencia de D. Ramón Martorell.

Se ha acordado por unanimidad manifestar su disconformidad con el comité provincial haber aceptado la jefatura del partido presentada por Don Pascual Ribot, apesar de que este le deseara; por más que haya resultado, en ausencia del Sr. Ribot, simpática la jefatura del Sr. Santandreu.

Se acordó también por aclamación reiterar al Sr. Ribot la adhesión y lealtad de los liberales de Pollensa.

Miguel Llobera

Muchos accidentes desgraciados se hubieran evitado si no se hubiese empleado líquidos inflamables para quitar las manchas. ¡Cuántas desgracias se han ocasionado oya la Lencina, que es la que con más frecuencia se emplea para este objeto! Este peligro constante desaparece adoptando el nuevo producto llamado «Opal Pasta». Es completamente inofensivo, quita las manchas con facilidad y no deja señales en la ropa. Además su manejo es sencillísimo y como va encerrado en tubitos, puede llevarse con comodidad en viaje. El modo de usar esta pasta va indicado en cada tubo. De venta en las buenas droguerías, etc.

## Agente

Se necesita uno Serfís, 21—Palma, inframarán.

—( 130 )—

lacayo satisfizo completamente al vizconde.

—Está bien—dijo éste.

Y montó a caballo.

John abrió la verja y el jinete salió.

Desde su llegada, el vizconde no había salido de la quinta, y hubiera podido creerse que forastero en el país, iba a vacilar sin saber hacia dónde dirigir su caballo.

Pero no fué así.

La casa tenía una larga avenida por la parte del mar y esta avenida fué la que tomó el jinete.

Al término de esta avenida, se encontró en un camino hondo, que se dirigía a un pueblecito llamado Castillo viejo situado al Oeste.

El vizconde puso su caballo al galope y sin detenerse hizo dos leguas.

Llegando luego a una bifurcación del camino, dejó el que se dirigía al mar y torció bruscamente a la izquierda por un sendero que serpenteaba a través de los campos.

Allí solamente moderó el paso de su caballo y quiso, al parecer orientarse.

La luna, que se elevaba en el horizonte, le mostró a través de un grupo de árboles una casita blanca, en una de cuyas ventanas brillaba un punto luminoso.

—( 135 )—

yáis olvidado ya á Ambrosio. Las personas de calidad tienen mala memoria, y hé aquí que hace ya quince años que no os he dado yo noticias mías.

»Sin embargo, señor vizconde, tengo hoy una buena razón para acordarme de vos, una razón desinteresada después de todo, y creo que puedo prestaros un buen servicio.

»Permitidme antes deciros lo que ha sido de mí, desde el día en que os desembarqué... ya sabéis de qué én.

»El oficio que yo tenía entonces no era para enriquecerme, y á pesar de vuestras liberalidades no salíamos de pobres.

»El cólera de 1849 atacó luego á mi mujer y se la llevó en veinticuatro horas.

»Como era normanda, aunque la conocí en París, creí que podría recoger algo suyo en su tierra y me arriesgué á este viaje.

»Mi mujer tenía aquí una tía á cuya muerte hubiera podido heredar diez ó doce mil francos; pero la tía se hallaba en muy buena salud, apenas tenía cincuenta años, era viuda y esperaba casarse otra vez con un hombre de buenas maneras.

»Con esto hice la corte á la tía, le

—( 134 )—

## CAPITULO XIII

### Los cómplices

Para explicar el encuentro del vizconde y Ambrosio, al mismo tiempo que el misterioso viaje del primero en Normandía, nos bastará transcribir una carta que recibió la antevíspera de su partida, en cuya virtud juzgó por conveniente hablar al capitán Kerdel y al cirujano inglés de sus proyectos de cazar á su hijo con su prima Victoria.

Esta carta traía el sello de correos de Feamp.

El sobre de papel gris estaba cerrado con grosero lacre; pero el sello representaba un ancla de marina.

El vizconde se estremeció al ver este sello.

—Lo conozco—dijo;—yo he visto esto en alguna parte.

El vizconde abrió sin demora la carta y leyó:

»Sr. vizconde de la Morliere.  
»Muy señor mío y dueño: Tal vez ha.

—( 131 )—

Esta caza distaba un cuarto de legua.

—Allí debe ser, si he seguido bien las indicaciones de Ambrosio—dijo para sí el vizconde.

Y anduvo aun dos ó trescientos pasos á caballo.

Después apoyó dos dedos en los labios y dió un silbido lentamente modulado, como el que acostumbran dar los *chuares* en el Bucege.

Algunos segundos pasaron y se oyó luego un graznido que recordaba la contrasena del pobre Grano de Sal.

—Allí es—murmuró el vizconde.—Ambrosio contesta á mi seña.

Después, echando una mirada en torno de sí, añadió:

—En esta carta me indica mi antiguo cómplice, como objetivo la Oasa Blanca, y como punto de cita el paraje del sendero en que se alza una gran encina... Aquí es sin duda. Detengámonos.

El caballo del vizconde se detuvo al pie de un árbol colceal que dominaba orgullosamente todos los árboles inmediatos.

Entonces el vizconde echó pie á tierra, ató su caballo al árbol y se sentó sobre la hierba.

NUESTRA INFORMACION

El salón de la casa consistorial

El cronista y archivero municipal don Benito Pons, se ocupa estos días en la tarea de colocar en el nuevo salón de sesiones del Ayuntamiento, los cuadros que forman la galería de hijos ilustres de Mallorca.

Los cuadros son de dos tamaños, no siendo muy notable la diferencia entre unos y otros.

El Sr. Pons va colocando los más pequeños en la parte superior de los lienzos de pared, para ir luego colocando los otros debajo. Tiene el proyecto de dejar en las paredes laterales un espacio vacío de cinco metros de largo por tres de alto para que en su día y cuando el Ayuntamiento esté en disposición de hacer el desembolso, se coloquen en dichos huecos los grandes lienzos al óleo representando hechos históricos, conforme tiene acordado la corporación a propuesta del mismo Sr. Pons.

No hay que pensar, dada la situación del erario municipal, en que se realice por ahora tan hermosa idea; pero tampoco hay que desistirse de llevarla a la práctica y bueno sería tenerlo todo preparado para cuando se presente ocasión oportuna.

Entonces se habría un concurso entre los pintores mallorquines para que presentaran bocetos acerca de asuntos de la historia mallorquina ofreciéndose a los artistas el tiempo y estipendio necesarios para que las obras resultaran todo lo acabadas posible, ya que las dimensiones de los lienzos habían de favorecerles no poco si saben salir airoso de la empresa.

En la pared del fondo no se ha decidido todavía si se colocará el retrato de S. M. la Reina R. gente ó el escudo de Palma, dándose ser esto, objeto de un acuerdo del Ayuntamiento.

Confirme al proyecto del Sr. Chápu. El aprobado hace cinco ó seis años, los sillones para los concejales deben ser sustituidos por banca de madera, como los escanos del congreso, con un pupitre para cada concejal.

La prensa tendrá igualmente pupitros separados, que se colocarán entre los concejales y el público.

Pero tampoco hay esperanza de ver realizada por ahora esta reforma, por la misma razón que impide realizar la de los cuadros; que no deja de ser convincente.

Lo que sí se está haciendo, es el reloj que ha de adornar el salón, reloj que marchará en combinación con «Figueras».

Para iluminar el salón se colocarán mecheros de gas distribuidos convenientemente.

Desgracia

Ayer tarde en la villa de Manacor tuvo lugar una sensible desgracia.

Parece ser que una chica de unos 17 años, que estaba jugando con una pistola de dos cañones, tuvo la desgracia de que esta se le disparase, hiriéndose gravemente en la frente y en una mejilla.

Cuanto esfuerzos se hicieron para salvarla fueron inútiles, puesto que esta mañana y de resultados de las expresadas heridas, ha fallecido la infeliz muchacha.

La pistola ha resultado ser de un hermano que, según se dice la llevada a prevención para su defensa en los viajes que, como carretero, hace con frecuencia á esta ciudad.

El Juez de instrucción de aquel partido instruye el oportuno expediente.

Teatro Circo

Extraordinaria concurrencia asistió anoche en el Teatro de la calle del Conquistador. Se representaron las zarzuelas, Los Litigantes (estreno), Chateau Margaux y el Primer Reserva. La primera no dejó del todo satisfecho al público, á pesar de que todos los actores se esforzaron para salir airoso.

En Chateau Margaux, estuvo muy bien la señorita Alcácer, conquistándose justos aplausos.

La interpretación del Primer Reserva, no pasó de regular.

\*\*\*

Para la función de esta noche, que se celebrará en dos sesiones, se han anunciado D. Juan Tenorio para la primera sesión, á las diez; y para la segunda á las diez El Primer Reserva y Los Camarones.

Por los campos

Con las notas comerciales de estos pasados días habrán podido nuestros lectores hacerse cargo de la inmejorable cosecha que en general se ha notado en nuestra isla, cosecha que ha remediado algo la estéril situación de los campesinos y les ha alentado á introducir modificaciones en sus tierras y á trabajar con fe con el único estímulo de poder duplicar los rendimientos en la futura cosecha.

Aquí lo reflejan por lo menos, las correspondencias que recibimos diariamente de los pueblos, y á seguir nuestros colonos por el camino emprendido, en breve tiempo, Dios mediante, han de ver colmadas sus aspiraciones.

Los trabajos de la siembra favorecidos por las últimas lluvias tocan ya á su término en algunos pueblos y dentro de poco se podrá darse en general por totalmente terminados.

Felanite

De una información que nos remite nuestro activo correspondiente en Felanitx, entresacamos los siguientes párrafos:

Haciendo referencia á la cosecha pasada dice que puede considerarse como buena, aun teniendo en cuenta que la producción ha sido menor que la del año anterior casi en su totalidad.

Excepción el albaricque y las leguminosas que como saben nuestros lectores han obtenido en plaza este año, precios elevadísimos, hasta el punto de pagarse 30 y 32 pesetas por quintal de albaricques y tener mucha demanda desde Francia las legumbres, especialmente la habichuela, de la que se han embarcado hasta la fecha más de 3.000 toneladas.

De esta manera se explica que con menos producción que el año pasado hayan sido mayores los rendimientos.

Con la muerte de los pocos viñedos que quedaban en este término puede darse por totalmente perdida esta producción, que años atrás constituyó la riqueza de esa ciudad. El poco vino que ha podido sacarse este año ha sido exportado á los mercados de Francia á precios relativamente bajos.

Nuestros agricultores trabajan sin descanso en la replantación de vides americanas para ver si con ellas podrá remediar el mal y poder tornar en breve á los tiempos de nuestro apogeo.

El comercio desde la muerte del viñedo ha quedado reducido á la exportación del almendrán cuya cosecha ha sido bastante provechosa, al escaso vino, que resulta de condiciones para el embarque y el alcohol que se fabrica procedente de la destilación de orujos y brisas.

Tienen ocupada á bastante gente los trabajos de siembra de almendras, guisantes, granos y garbanzos y la recolección de la aceituna, algarroba y otros, habiendo desaparecido, por este motivo la ficticia situación por que atravesaban tiempo atrás nuestros campesinos.

La industria se encuentra algo atrasada desgraciadamente: existen algunas fábricas de destilación, la mayoría de antiquísimo sistema, un molino harinero ó vapor y á la vez maquinaria de aserrar, una fábrica de gaseosas y cervezas que con bastante aceptación exporta sus productos á las poblaciones vecinas. Este año, por vía de ensayo, se ha probado la fabricación de conservas y la elaboración del vino de higos.

Existen también varias alfarerías que fabrican las renombradas jarrelas y dos fábricas de ladrillos.

Y por último con la nueva industria de la fábrica de gas, próxima á inaugurarse, se tiene en proyecto la instalación de unos cuantos telares movidos por motores de gas.

Para el soldado

Han empezado á depositarse en la espaciosa sala que ocupa el parque de bomberos del Ayuntamiento, los objetos de la tómbola benéfica organizada por el Fomento de la Pintura y Escultura, cuyos fondos se destinarán al socorro de los repatriados, si se accede á lo solicitado.

Los objetos se van colocando ordenadamente en estanterías á propósito, de manera que en seguida que termine la traslación podrá inaugurarse de nuevo la tómbola.

\*

Esta noche se reunirá en casa de Don Matías Company la Junta de Protección al soldado para tratar asuntos importantes relacionados con el regreso de los soldados mallorquines.

Subastas

El Ayuntamiento de Buñola señala para el día 27 del próximo mes de Noviembre las siguientes subastas:

Primera.—Tasación 480 pesetas.—Corta, labra y extracción de doscientos pinos, cuya circunferencia, por término medio, es de 80 centímetros, marcados con el marco de la Inspección y señalados en el tranzón denominado «Camín», sobre el llamado «Peñal de la Ova del Señor Galim».

Segunda.—Tasación 600 pesetas.—Poda de todos los pinos que la necesitan, roza del monte bajo y limpieza de todas las malezas existentes en la superficie que comprende el tranzón denominado «El Paig Gros», en la extensión demarcada.

Tercera.—Tasación 600 pesetas.—Poda de todos los pinos que la necesitan, roza del monte bajo y limpia de toda clase de malezas existentes en el tranzón denominado «Poig de ne Marich».

Cuarta.—Tasación 82 pesetas.—Roza de toda la leña del monte bajo y limpia de toda clase de malezas existentes en el tranzón situado en el punto denominado «La Coma Gran».

El secadero de pieles

A consecuencia de las denuncias de la prensa el alcalde D. Jaime Salera ha ordenado que el médico municipal Sr. Gayá gire una visita de inspección al secadero de pieles establecido en los Hostaletes den Jandilla, y dé informe acerca de los perjuicios que puede ocasionar su existencia á la salud pública.

A pesar de que acerca de este asunto informó tiempo atrás la comisión de sanidad en el sentido de que el secade-

ro de referencia no puede alterar la salud de aquel vecindario, el Sr. Salera obrará conforme á lo que ahora dictamine el médico municipal.

Diputación Provincial

Tampoco hoy por los mismos motivos que ayer, ha podido celebrarse sesión la Diputación Provincial, apesar de haber sido convocada por su presidente interino D. Pedro Sampol.

Como ayer han acudido á la diputación los diez diputados del partido liberal los cuales han hecho también constar su presencia retirándose después del salón de sesiones.

Los conservadores dicen que el señor Sampol continúa enfermo.

\*

El acuerdo de la Diputación es el que sigue preocupando á nuestros políticos; pero mientras el carro continúa atascado, como ahora lo está, es inútil predecir el resultado.

Por otra parte un despacho recibido desde Pollense, que publicamos en nuestra sección telegráfica, acusa un movimiento de opinión que seguramente no ha de pasar inadvertido de todos aquellos que intervienen en la política mallorquina, y por el cual se conocerá la situación en que se colocan los amigos del Sr. Ribot en un pueblo de tanta importancia como es Pollensa.

No sabemos si el acto realizado por los liberales pollenses es un hecho aislado ó si tendrá ramificaciones en otros pueblos y hasta en la misma capital, en cuyo caso el Sr. Ribot, que ha renunciado ahora á la jefatura del partido fusionista, tendría que volver sobre su acierto y resignarse á representar el papel de El héroe por fuerza; por más que muchos de sus adversarios puedan llegar á suponer que la obra representada no es el drama en cuestión, sino un espafíllimo sainete que lleva el título de El sutil tramposo.

Si a bonar en favor de unos ni de otros, terminemos con las palabras que usan los profetas de calendario: Dios sobre todo.

\*

Esta tarde, los Sres. Diputados han sido convocados para celebrar sesión mañana á las doce, por orden del Presidente de la mesa de edad.

Ayuntamiento

Se han puesto á la orden del día, para la sesión que celebrará el Ayuntamiento el lunes próximo, los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Sorteo de Bonos y Obligaciones municipales.—Oficio de la junta de obras del puesto, manifestando no poder acceder á la petición del Ayuntamiento para construir un paseo en el muelle.

Comisión de Cementerios.—Traspaso de sepulturas.

Idem de hacienda.—Distribución de fondos.

Idem de arbolado y obras.—Construcción de un jardín en la calle de la Misión, para recoger aguas pluviales.

Noticias generales

PALMA

Ayer por la mañana se presentó en el despacho de un joven abogado establecido en la calle de Brosa, un portero de la Administración de hacienda llamado Pablo Garau, con el objeto de entregarle una notificación de la citada oficina, refe-

rente un expediente incoado contra el reparto de consumos del pueblo de Establiments.

El dependiente de hacienda pretendía que el abogado firmara el recibo de la comunicación antes de entregársela, á lo cual se negó aquel retirándose el portero sin haber hecho entrega del oficio.

Practicadas hoy iguales diligencias, el joven abogado ha vuelto á negarse á poner su firma en la comunicación; pero la cosa ha tenido otras consecuencias, porque molestado este por la insistencia del portero de hacienda y fuera de sí, le ha dado un empujón haciéndole rodar la escalera y le ha producido algunos rasguños en la frente.

La guardia municipal, enterada del suceso, lo ha puesto en conocimiento del Jefe de Instrucción; y el Sr. Delegado de hacienda ha pasado comunicación al Presidente de la Audiencia relatándole lo sucedido.

El Ayuntamiento repartió ayer 250 bonos de las cocinas económicas, los señores de la Junta 200, se despacharon allí 202 y se extrajeron 174 suplementos.

Hoy se ha servido potaje de habas.

Hace dos días fué dado de alta completamente restablecido, el muchacho que hace algunas semanas fué herido de arma de fuego á bordo del velero Maria de los Angeles, de la matrícula de Cartagena.

A las seis de la tarde ha salido para Barcelona el vapor Cataluña, con el correo pasaje y carga.

Desde hoy los individuos de la guardia municipal vestirán el capote propio de la temporada de invierno.

Sabemos que varios jóvenes de esta ciudad, se han reunido y organizado un sexteto, para dedicarse al estudio de la música de cámara.

El Sr. Alcalde ha impuesto una multa de veinticinco pesetas al contratista de las obras de alcantarillado de la calle de los Olmos por haber desatendido las órdenes que le transmitió, mandándole retirar los montones de escombros que interceptaban el tránsito por las aceras de aquella calle.

Por el gobierno Militar de esta plaza se cita á los herederos del soldado fallecido en Filipinas Domingo Iglesias Exposito, para enterarlos de un asunto que les insume.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Zacarías, profeta y Santa Isabel, padres del Bautista, y el Santo Martín de Porres, confesor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Piedad, dedicadas á las almas del purgatorio; á las seis se expondrá S. D. M. acto continuo las estaciones de Sar Rosa, á las once una misa rezada y un punto de meditación. Al anochecer, rosario, estación, meditación, Te-Deum y la reserva.

Cultos.—En la Catedral, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Capilla de la Purísima.

—En Santa Cruz, al anochecer el ejercicio á la Virgen de Lourdes.

—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

—En la Merced, á las siete misa solemne propia de la Virgen su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

—( 132 )—

El gruñido se oyó mucho más cerca al cabo de algunos minutos, y muy luego un ruido de pasos resonó en la endurecida tierra.

Un hombre avanzaba con precaución á través de los matorrales que limitaban el camino á derecha é izquierda.

Cuando este hombre estuvo á algunos pasos del paraje, el vizconde, que parecía inmóvil, sentado junto á su caballo, dijo á media voz:

—¿Quién es?

—Ambrosio—contestó el otro.

Y saltando el matorral, se halló al lado del vizconde.

—¿Eres tú, Ambrosio?

—El mismo, señor.

—¿Y bien?

—Y bien, la encontré en el nido.

—¡Ah!

—Los dos tórtolos están en la sala arrullándose, es decir, cantando por música.

—¿Y podré verlos?

—Sabiendo á un árbol del jardín.

—¿Podría oírlos?

—Sí, porque la ventana del salón está abierta.

—¿Y dónde dejaremos el caballo?

—Aquí mismo. ¿No está atado?

—Sí.

—( 133 )—

—Entonces no hay cuidado.

—¿Vas á venir conmigo?

—Sí, señor; voy delante.

Y Ambrosio se puso en marcha precediendo al vizconde en el sendero.

—Hay en la casa algo que podría estorbar.

—¿Qué?

—Un perro terrible.

—¡Pardiez!

—¡Oh! Si fuerais solo, sería capaz de devoraros.

—¿Pero contigo?

—Conmigo, no hay cuidado. Por otra parte—añadió Ambrosio,—la gente de Casa Blanca está muy lejos de desconfiar de nada, y el petimetre de París está á cien leguas de pensar que se le va á derribar el nido de sus amores.

A esta amenaza francamente formulada, el vizconde se sonrió con la sonrisa odiosa y cruel que le era característica.

—( 136 )—

agradé y al cabo de tres meses nos casamos.

—Perdonad, señor vizconde, si os doy todos estos detalles; pero no debo omitirlos para ponerlos al corriente de la situación.

—Tenemos un arrendamiento por veinticinco años renovado el anterior, y seríamos completamente felices, si pudiéramos pagar ciertos atrasos, de préstamos hechos para comprar ganado.

—Ahora bien, hace quince ó veinte días, devanándome yo los sesos para hallar el medio de saldar estas cuentas, recibimos una carta con el sello de París.

—La carta era de una hermana de mi esposa, viuda de un administrador.

—Madame Hueson que así se llama la viuda, anunciaba á su hermana que iba á venir á pasar una temporada con nosotros trayendo consigo dos jóvenes que le habían sido confiados.

—Estos dos jóvenes estaban para casarse, nos decía, habiéndose aplazado el casamiento hasta llenar ciertas formalidades indispensables.

—Yo, por mí, no di importancia ninguna á la carta de mi ciudad, la cual llegó la mañana siguiente con los novios que se le confiaran.

—( 129 )—

Entó entonces en el patio, y antes de poner el pie en el estribo, examinó de nuevo al lacayo.

Otra vez más se estremeció el vizconde.

—¿Cómo te llamas?—le preguntó.

—John—contestó Rocambolo.

—¿Eres inglés?

—No, señor.

—¿Cómo, pues, te llamas John?

—Porque he estado en Londres.

—¡Singular razón!

—Yo hablo el inglés como le frances.

—¿Y bien?

—Y la señora, que sabe que me llamo Juan prefiere llamarme John, que es más elegante.

—¡Ah!—exclamó el vizconde aceptando de buena fe la explicación del lacayo.

Después añadió:

—¿Y qué más mucho á tu señora?

—Eso es según.

Estas tres palabras tenían una consecuencia irrefutable.

Significaban claramente: «Servo bien á mi señora porque me paga bien; pero serviré mejor á quien me pague más.»